



Vista de Gijón desde la Campa Torres | Foto: MANUEL ÁLVAREZ

Gijón se prepara para las UP

TEMA DE LA SEMANA

Desde hace más de veinte años nuestra diócesis ha estado trabajando en las Unidades Pastorales (UP), que nacieron, en un principio, orientadas hacia al mundo rural, viendo una serie de necesidades y nuevos retos de evangelización que se comenzaban a presentar. Hoy, ya asentadas

las UP en los pueblos de la región, la operación empieza a ponerse en marcha en las zonas urbanas, acelerándose especialmente en este curso, en Gijón.

Una UP es "una agrupación estable de bautizados que, viviendo en una o varias parroquias limítrofes, forman una comunidad cristiana que celebra su fe y organiza su acti-

vidad apostólica y misionera con la participación corresponsable de los seglares, religiosos y el sacerdote o equipo sacerdotal a quien el Obispo ha encomendado para llevar adelante, en comunión, la misión de evangelización", explica el sacerdote Jorge Cabal, Vicario episcopal de Gijón-Oriente y párroco de San Lorenzo, en la ciudad. →

CARTA DEL ARZOBISPO

"La pasión de esperar, certeza de una promesa"

Pág. 3

EVANGELIO DEL DOMINGO

"Estad atentos, vigilad: pues no sabéis cuándo es el momento..."

(Mc 13, 33-37) Pág. 3

ENTREVISTA

"Hermanamiento con las capillas del Monsacro"

Pág. 4

www.iglesiadeasturias.org

 ArchiOviedo

 www.facebook.com/arzobispadodeoviedo

 Archioviedo

 Arzobispado de Oviedo

→ En su origen, nacieron como un “instrumento para evangelizar en el mundo rural asturiano ante el aumento de parroquias atendidas por un único sacerdote”, reconoce Cabal, proceso que tenía lugar junto con el crecimiento de la despoblación de los pueblos. A pesar de estas realidades que condicionaban el día a día de las parroquias, siempre se ha querido recalcar que las UP no son una “solución de emergencia” ante estas circunstancias, sino que hoy en día suponen “una manera concreta de entender la evangelización, que es la vida y la misión fundamental de la Iglesia”, tal y como recalca el párroco de San Lorenzo. Por ello, se considera a las UP como la herramienta que puede permitir que, también en las zonas urbanas de Asturias, pueda llevarse a cabo una labor evangelizadora “más eficaz”, y se pueda así “llegar mejor a la gente, aunando fuerzas e iniciativas conjuntas”.

En Gijón, tanto los sacerdotes como los miembros del Consejo Pastoral Arciprestal, llevan meses trabajando en este proceso de instauración de las UP. Son varios pasos los que han ido dando, y se espera que, a finales de curso, pueda estar diseñado un mapa de la configuración del arciprestazgo en UP.

Se trata de un proceso minucioso, en el que se ha comenzado estudiando el documento, elaborado por la diócesis, titulado “Las Unidades Pastorales urbanas”, junto al publicado este verano por la Congregación para el Clero de la Santa Sede “La conversión pastoral de la comunidad parroquial al servicio de la misión evangelizadora de la Iglesia”, documentos ambos perfectamente complementarios, una “grata sorpresa”, puesto que el documento de la diócesis es anterior al de la Santa Sede, “así podemos comprobar que los pasos que se están dando, están en perfecta sintonía con lo que indica la Santa Sede, el Papa, para estos tiempos”, explica el Vicario de la zona.

Tras el estudio de ambos documentos, se pasó al momento de la valoración y las aportaciones de los sacerdotes y del Consejo Pastoral Arciprestal, y en estos momentos, se está trabajando en las propuestas de las diversas UP que formarían el arciprestazgo.

¿Con qué criterios se forma una UP?

Para el Vicario de Gijón-Oriente, hay cuatro criterios a tener en cuenta a la hora de organizar una serie de parroquias en UP: “En primer lugar, el criterio de cercanía geográfica o del movimiento natural de la gente”, dice, “porque lo que se pretende con las UP es que trabajen juntas aquellas parroquias que son vecinas, y es importante conocer

también hacia dónde se mueven las personas para que el cambio no suponga un trastorno, y se encuentren cómodas en el movimiento que se les está pidiendo”. Otro criterio es el criterio de “los recursos humanos”, es decir, “saber con qué sacerdotes

contamos, con qué religiosos y laicos que trabajen en la UP de manera comprometida y responsable”. El tercero es un criterio pastoral, ya que “se pretende optimizar iniciativas y servicios, como la catequesis, los horarios de las celebraciones, Cáritas,



“Se espera poder tener una propuesta de la organización de las parroquias de Gijón en UP a finales de curso”

“Las parroquias no se van a cerrar. Es comprensible que surjan muchas preguntas ante esta nueva propuesta, pero haremos un esfuerzo para explicar en qué consiste”

“Los criterios para organizar las parroquias en UP se centran en la cercanía geográfica, los recursos humanos, los pastorales y la optimización de los espacios”

“Las UP comenzaron a implantarse en la diócesis hace más de veinte años, preferentemente en el ámbito rural”

la formación cristiana”, y otro tipo de actividades que habitualmente se llevan a cabo en las parroquias. Finalmente, es importante también el cuarto criterio, de los “recursos materiales”, o cómo podemos “optimizar los templos para que presten un mejor servicio, así como los espacios que tenemos en las parroquias, para que puedan cumplir mejor su servicio a la evangelización”.

Una labor que quedará, si todo sale según lo previsto, lista para ser propuesta a finales de curso. En el momento en que esta nueva organización parroquial en UP esté presentada, el siguiente paso será el de constituir los Consejos Pastorales de cada UP, que estarán compuestos por sacerdotes, religiosos –si los hubiera en el territorio– y laicos, que son quienes irán dando vida a la UP de la que forman parte.

“Las parroquias no se van a cerrar”, destaca el párroco de San Lorenzo. “Es comprensible –reconoce– que surjan muchas preguntas ante esta nueva propuesta de la diócesis, pero haremos todos los esfuerzos para ir explicando de manera sencilla en qué consisten las UP, y qué implicarán en la vida de nuestras comunidades”, y que básicamente consistirá en “llevar a cabo una actividad conjunta entre las parroquias de la UP que permita unificar criterios, servicios y medios para que la acción evangelizadora de las parroquias que forman esa unidad sea más eficaz y significativa”.

noticias de iglesia

✓ La parroquia de El Entrego celebra este próximo lunes, día 30, la fiesta de su patrón, San Andrés, con una eucaristía a las 12 del mediodía.

Será una celebración diferente a la de años anteriores, sujeta a todas las restricciones sanitarias pertinentes. Entre ellas, la ausencia de la coral de El Entrego, o la supresión del tradicional ramo, que se sustituirá por un donativo a Cáritas.

Se da la casualidad de que esta semana la iglesia de San Andrés ha sido ocupada por cuatro trabajadores de la hostelería, en señal de protesta por la falta de ayudas ante los cierres obligados de sus establecimientos. En este sentido, el párroco, Marcos Cuervo, se muestra en sintonía con las palabras del Arzobispo Mons. Jesús Sanz en su escrito de apoyo, la semana pasada, y ha manifestado su "apoyo desde la oración" y su deseo "de que pronto se encuentren soluciones y se vayan levantando las restricciones". Con la de San Andrés, son ya cinco las iglesias de la diócesis con trabajadores encerrados en su interior.

✓ El colegio Nuestra Señora del Buen Consejo, en Avilés, acoge hasta el próximo 22 de diciembre la campaña "Navidad+compartida, una tonelada de solidaridad", de recogida de alimentos para colaborar con la Fundación Banco de Alimentos de Asturias en su objetivo de ayudar a las personas y a las familias más vulnerables, especialmente en los momentos de dificultad presentes. Este año se ha propuesto el reto de alcanzar una tonelada de alimentos apelando a la generosidad y solidaridad de la comunidad educativa, en la que se implican, no sólo los alumnos y sus familias, el personal docente o la comunidad de Agustinas Misioneras titular del Centro, sino que se abre a la colaboración del barrio del Pozón y las zonas colindantes, las parroquias, los negocios, los movimientos vecinales y sociales, etc.

CARTA DEL ARZOBISPO

La pasión de esperar, certeza de una promesa

En una de sus confesiones más sinceras, el premiado escritor italiano Cesare Pavese, quiso abrir su corazón para compartir a bocajarro lo que le embargaba esa alma que él juzgaba poco creyente. Maestro de la pluma, fino narrador de las entretelas humanas, tenía un algo, un no-sé-qué... que le dejaban balbuciendo continuamente hasta reconocer que de aquello que realmente le interesaba no sabía nada, entendía muy poco, dejándole como pobre mendigo ante sus propias palabras, tan celebradas por quienes otorgaban galardones literarios.

Al venir de recoger un premio de literatura, algo así como nuestro premio Nadal, quiso escribir con un desgarrado impresionante unas notas íntimas. Las recoge Luigi Giussani en una página memorable de su libro *El sentido Religioso*: «"Lo que un hombre busca en los placeres es un infinito, y nadie renunciaría nunca a la esperanza de conseguir esta infinitud". La observación de Pavese encuentra en su *Diario* otras confirmaciones dramáticas. Cuando el escritor obtuvo el premio literario italiano más conocido, el premio Strega, comentó: "también has conseguido el don de la fecundidad. Eres dueño de ti mismo, de tu destino. Eres célebre como quien no trata de serlo. Pero todo esto se acabará. Esta profunda alegría tuya, esta ardiente saciedad, está hecha de cosas que no has calculado. Te la han dado. ¿A quién, a quién, a quién darle las gracias?"... Pero ya entre las primeras anotaciones de su diario aparece una observación que tiene un valor capital: Qué grande es el pensamiento de que verdaderamente nada se nos debe. ¿Alguien nos ha prometido nunca nada? Y, entonces, ¿por qué lo esperamos?". Quizá él no pensó que la espera constituye la estructura misma de nuestra naturaleza, la esencia de nuestra alma. No es resultado de un cálculo: es algo dado. La promesa está en el origen, procede del origen mismo de nuestra hechura. Quien ha hecho al hombre, lo ha hecho "promesa". El hombre espera estructuralmente, es mendigo por estructura; la vida es estructuralmente promesa».

Siempre que releo estas líneas, me conmuevo

ante mi propia vida y sus entresijos. Si al afirmar Cesare Pavese que nadie le ha prometido nada para intentar así mantener y, hasta, justificar su falta de fe, su incredulidad, sin embargo, no puede censurar sin engañarse a sí mismo que su corazón espera: espera algo, espera a alguien, pero no sabe dejar de esperar. Este es el drama, el verdadero desafío ante nuestra libertad. No la comedia de quien todo se lo toma a risa, ni la tragedia de quien no ve jamás un horizonte de salida a su existencia. Es un verdadero drama, donde las preguntas que más nos anidan, las que más nos duelen, las que auténticamente nos queman, no son preguntas que nos hayamos inventado nosotros o que sean prestadas, sino que nos han sido dadas como un reclamo que provoca en nosotros una humilde respuesta. Si nadie nos ha prometido nada, si todo nos ha sido dado, ¿por qué yo no sé dejar de esperar? ¿por qué necesito saber a quién debería darle agradecidamente mis gracias?

Este es el argumento cristiano que se nos plantea siempre que llega el tiempo de adviento: un tiempo donde poner nombre a mis verdaderas preguntas, donde aprender a templar mi auténtica espera. Porque vienen de sobresalto tantas cosas que me espolean a diario y que no sé gestionar ni resolver por mí mismo. Y entonces brota esa conciencia de que soy mendigo de un abrazo que pueda colmar mi espera, mendicante de una respuesta que ponga música a la letra de mis preguntas todas. Se inicia el tiempo del adviento, en una circunstancia como la nuestra cuando nos acorralan tantas cuestiones que pululan en el aire contaminado de una extraña época. Para esto vino Jesús hace dos mil años, para esto no deja de venir y llamar a mi puerta. Es el adviento de este año, tan distinto, tan inédito, tan insospechado. Al final de la cuesta, vendrá el Señor con su presencia y su respuesta. Esto es lo que nutre sin aburrimiento la esperanza cristiana.

+ Jesús Sanz Montes, Arzobispo de Oviedo



Evangelio del día

Mc 13, 33-37

Estad atentos, vigilad: pues no sabéis cuándo es el momento. Es igual que un hombre que se fue de viaje, y dejó su casa y dio a cada uno de sus criados su tarea, encargando al portero que velara. Velad entonces, pues no sabéis cuándo vendrá el señor de la casa, si al atardecer, o a medianoche, o al canto del gallo, o al amanecer: no sea que venga inesperadamente y os encuentre dormidos. Lo que os digo a vosotros, lo digo a todos: ¡Velad!».



Hermanamiento con las capillas del Monsacro

La Hermandad de Los Estudiantes de Oviedo se encargará del cuidado de las ermitas en Morcín

La Hermandad y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Misericordia, Nuestro Padre Jesús de la Sentencia, María Santísima de la Esperanza y San Francisco Javier, "Los Estudiantes" de Oviedo, se ha vinculado de manera especial con las capillas del Monsacro en el concejo de Morcín. Una iniciativa que están llevando a cabo en coordinación con las parroquias de la zona y que traerá consigo una serie de actos y actividades de los que nos han hablado su Hermano Mayor, Andrés Llavona, y el capataz de sus pasos, Iván Rodríguez Zapico.

¿Cómo surge esta idea?

Andrés Llavona: A partir de la preocupación de muchas personas de darle la importancia debida a las dos capillas medievales, la Magdalena y Santiago, que están en el Monsacro. Se plantea así un hermanamiento y el párroco D. Recaredo propone a la hermandad que custodie estas capillas para su mantenimiento y conservación. Nos pareció una idea extraordinaria porque es un lugar con un enorme potencial, importantísimo para la cristiandad porque allí estuvieron las reliquias escondidas durante la invasión musulmana.

¿En qué consiste este hermanamiento?

Iván Rodríguez: En la Función Principal de Instituto formalizaremos este hermanamiento a través de su párroco. Y en el acto del Pregón del Costalero, una de las fechas más importantes para nuestra hermandad, nos dará testimonialmente las llaves de las capillas. Nuestra intención es que las lleve el judío lector del paso de la Sentencia de tal modo que quede testimonio de este hecho y en Semana Santa cuándo alguien pregunte por esas llaves podamos explicar qué sentido tiene ese gesto y de dónde viene. Una de las cartelas de este paso llevará además el escudo de Morcín y pensamos además en un guion para el Monsacro que separe los tramos de nazarenos. Queremos de este modo darle realce también externamente.

¿Qué actividades están previstas realizar con este motivo?

Andrés Llavona: Este es un enclave muy importante, además de una verdadera preciosidad. Nuestra intención es recuperar todo lo que había, también con la ayuda de historiadores que nos den pautas a seguir. Vamos a hacer un realce importante de este lugar como monte sagrado. En ese senti-



Misa en una de las capillas del Monsacro durante la peregrinación de la hermandad.

do, tenemos pensadas ya varias actividades como una carrera que recorra la distancia entre las capillas y la Catedral de Oviedo o recuperar las fiestas de romeros que se celebraban en Santiago y la Magdalena. Por lo pronto el día 5 de diciembre subiremos a poner el Belén.

Iván Rodríguez: Queremos recuperar el vía crucis y en la próxima Cuaresma llevar el Santísimo Cristo de la Misericordia para hacer el recorrido desde Los Llanos hasta las capillas.

¿Cómo han recibido tanto en la hermandad como en las parroquias de Morcín este proyecto?

Andrés Llavona: Para nosotros lo fundamen-

tal es el signo religioso y en la hermandad también se vive con mucha ilusión. Hace unas semanas pudimos ir ya en peregrinación con don Jesús y celebrar allí una eucaristía. Por otra parte, en el fin de semana de Todos los Santos acudimos a las misas de las parroquias de la zona a contar nuestra propuesta porque no queremos invadir nada, sino todo lo contrario: los que por derecho son

y tienen que estar son ellos. En la charla que dimos en las parroquias pensaba que si esto estuviera en otro sitio con las particularidades que tiene el Monsacro, su historia... ¿Qué hubiera pasado si lo tuviera otro lugar? Lo tenemos aquí abandonado y eso es lo que vamos a solventar.

Iván Rodríguez: Abandonado, pero

por los poderes públicos, no por la gente de allí que es la que sigue yendo y preocupándose por las capillas. La dificultad es que van siendo cada vez mayores y el acceso no es fácil, por eso queremos recoger el guante y

aportar todo lo posible. Nos hemos comprometido a subir una vez al mes para comprobar que todo esté bien, ya hemos ido a arreglar unos desperfectos, y esto es un trabajo y un

esfuerzo que estamos encantados de realizar. Como explicamos en las parroquias venimos por una petición del padre Recaredo que nos solicitó apoyo como hermandad y aquí nos tiene para lo que precise, igual que la gente de Morcín.

“El judío lector del paso de la Sentencia llevará las llaves de las capillas como testimonio”

Librerías
Diocesanas



OVIEDO

c/ San José, 5 (Dentro de la Casa Sacerdotal) • Teléf. 985 22 56 98
libreria.diocesana@iglesiadeasturias.org

Horario: Lunes a viernes: de 9,30 a 13,30 h. Sábados: 10,00 a 13,30 h.

GIJÓN

c/ Cabrales, 37 (junto iglesia San Lorenzo) • Teléf. 985 35 89 45
diocesana@iglesiadeasturias.org

Horario: Lunes a viernes: 9,45 a 13,30 h. y de 16,30 a 20,00 h.

Sábados: 9,45 a 13,30 h.

HACEMOS ENVÍOS